
世界の識字率－9月8日は「国際識字デー」
もし文字を知らなかった

ら、もし計算の仕方が分か
らなかったら、想像してみ
てください。文字がわから
ず、計算できない自分を。
私たちは本や漫画を読む
ことも、正しく買い物するこ
ともできません。普段の生
活から、読み書きや計算することを切り離すのは、と
ても難しいことだと思いませんか？

日常生活で必要な文章を理解して読み書きでき
る能力のことを「識字」と言います。文字の読み書き
や計算ができない人々を「非識字者」と呼び、世界
には約7億8100万人(*)の成人非識字者（15歳以
上）がいると言われています。
9月8日は「国際識字デー」です。「国際識字デー」

とは、識字の重要性を世界に訴えかける日として、1
965年にユネスコが制定した国際デーです。1965
年9月8日、イランのテヘランで開催された世界文
相会議で、パーレビー国王が各国の軍事費1日分
を識字教育にまわすように提案したのを記念し、制
定されました。
各国の識字率を地図で見ると、アフリカの識字率

が全体的に低く、比較的識字率の高いアジアの中で

も、アフガニスタンはとても低くなっています。文字の
読み書きができないことで、得られる情報が不足し、
書面での意思表示ができず、社会的な権利が大幅
に制約されてしまいます。識字率が低いことは、国
や地域の発展においても不利益になってしまいます。

ではなぜこれらの国々では、読み書きできる人が
少ないのでしょうか。識字率が低い背景には、歴史
的、地理的な要因が考えられます。

まず、貧困や差別、紛争などの理由により、学校
に通うべき年齢で教育を受けられないことが挙げら
れます。また、女の子よりも男の子の教育に力を入
れる傾向があり、女性用トイレがない学校や女の子
は勉強する必要がないと考える家庭が多くあります。
小学校が無償化されていたとしても、交通手段がな
い遠方に住む子どもたちは学校に通うことができな
い現状もあります。学校へ通えたとしても、公用語で
学校の授業が行われているため、独自の言語や文
化を持つ少数民族の子どもたちの多くは授業につい
ていけません。少数民族の言葉を話せる先生も不
足しています。

人の生死に関わる識字の意義では、読み書きが
できないと、生活にどんな影響を与えるのでしょうか。
実際にシャンティの職員が目の当たりにしたケース
をご紹介します。

カンボジアの田舎の小学校で、10代半ばの男の
子が倒れていました。隣の母親は心配そうに子ども
のお腹をなでています。私たちの姿を見つけたお母
さんは胸のポケットから1枚の紙を取り出しました。
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【 本日のプログラム 】 9月21日 クラブ協議会 「地区大会を終えて」 澤田 和也 様
【 次回予告 】 9月28日 卓話 「アロマフレグランスについて」 井崎真奈美 様

【 第1869例会 】 平成29年9月7日（木） 【 司会SAA 】 藤田 方己 君
【 斉唱 】 「君が代」 「それでこそロータリー」 【 ソングリーダー 】 富澤 克司 君

【ビジター】 冨岡 弘文 様（大和RC）、磯部 芳彦 様（座間RC）

会員数 出席者 出席率 前々回修正 出席免除 欠席者 7名(敬称略)

41名 29名 80.56% 79.41% 11名 橋本（吉）、引田、入江、石田、川名、新村、苗加

会長の時間 小栁 智裕 会長
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「息子のお腹が痛くなったときのアドバイスをお医者
さんが全部書いてくれました。でも…私はこの字が読
めません。お願いです。ここに書いてある字を読んで
ください。」どのコップに薬が入っているか分かります
か？
文字が読めなければ薬を選ぶことができません。

カンボジアでは、字が読めないまま契約書にサインを
してしまい、土地をだまし取られたり、娘を売られたり
する家族が後を絶ちません。
また、薬だと思い農薬を誤飲してしまう人もいまし

た。母親が識字できる場合、5歳未満の乳幼児死
亡率が低いという統計があり、識字率の向上は貧困
解決に効果があると証明されています。識字者と非
識字者の情報格差の広がりが貧困の連鎖を作り出
す要因になっていると考えられています。
読み書きができない→農業に関する正しい知識

が得られない→収穫が少ないため低収入＆病気に
かかりやすいため治療費がかさむ→貧しいため教育
が受けられない→読み書きできない・・・このように
非識字が、生活向上への妨げとなり、貧困の悪循環
に陥りやすいのです。
識字の問題に対する取り組み
シャンティは、識字が人々の生活にとってとても重

要性なものだと考え、様々な活動をしています。カン
ボジアでは、コミュニティ図書館で識字教室を開催し
ています。夜に開催することで、日中は農作業や家
事、子育てで忙しい人たちも参加でき、子どもから大
人までそれぞれの目標にむけて文字を学んでいま
す。中には70歳になるおばあさんも「生きているうち
に本が読めるようになりたい」と勉強しています。
国際識字デーに合わせてイベントを開催
今月は、ロータリーの「基本的教育と識字率向上

月間」です。ぜひこの機会に、世界の識字の現状に
ついて考えてみませんか？本の力を、生きる力に。
本を開くことは、未来を拓くこと。世界には、生まれ

た環境が違うというだけで、本を知らない子どもたち
がたくさんいます。そんな子どもたちに本を届けるた
め、一緒に応援してください。

【お祝いの方々】
親睦活動委員会 富澤 克司 委員

会員誕生日 玉川 雄 君 9月9日
辻 彰彦 君 9月18日

配偶者誕生日 富澤 志津子 夫人 9月16日
創業記念日 入江 公敏 君 9月10日
入会記念日 長野 俊八 君 9月9日

皆出席のお祝い 中村 友彦 委員

皆出席15年 橋本 日吉 君

「業界の裏側パチンコ店の社会貢献」
ドキわくランド大和駅前店

店長 澤田 和也 様

貴重なお話ありがとうございました。
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冨岡 弘文 様（大和RC）
久しぶりにお邪魔しました。本日はよろしくお願いしま

す。
磯部 芳彦 様（座間RC）
9月3日日曜日、奉仕事業の相模川クリーンキャンペー

ンをすっかり忘れ欠席してしまいましたので、本日メーク
にお伺いしました。よろしくお願い致します。
小栁 智裕 会長、北砂 明彦 幹事
先日の夜間例会ご出席ありがとうございました。本日

はドキわくランド大和駅前店店長澤田様、ご多忙の中、よ
うこそお出で下さいました。卓話楽しみにしております。裏
話も出欠大サービスでお願い致します。
後藤 定毅 君
1カ月休んでいたら、石田さんや小野さんのイニシエー

ション聞き洩らしました。今日の会報を見たら素晴らしい
内容で、ロータリーはやはり「出席」が大事だと思い知りま

した。週一度みんなに会える喜びと言った会長がいまし
たが、改めて思い出しました。
鈴木 洋子 君
橋本日吉様、15年皆出席おめでとうございます。

長野 俊八 君
入会記念日のお祝いありがとうございます。35年になり

ました。あと何日続くか頑張ります。
富澤 克司 君
家内の誕生日のお祝いありがとうございます。毎年1年

が早く、このまま過ぎて行くとどうなることか。
辻 彰彦 君
誕生日祝いありがとうございました。地区大会本会議

の日が本当の誕生日です。
橋本 日吉 様
皆出席を祝って頂き、ありがとうございます。20年へ向

けて頑張ります。

スマイルボックス 藤塚 勝明 委員 本日 \11,000 累計 \190，309
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